

EL RADICAL

No se devuelven los originales

No se publicará ningún artículo que no venga firmado por su autor. De los artículos firmados responden sus autores.

Redacción y Admón.
Cristo, 1

¿Quiénes son los inmorales?

Cal, yeso, cemento y agua

Con cal, yeso, cemento y agua, los salteadores de la política hicieron una columna armada, á propósito para colgar pasquines difamatorios. De esto hace ya más de tres años, y desde entonces á la hora de ahora, en tal poste se encaramaron maldicientes «éticos», «austeros», zarramplines, bellacos y deslenguados, para denostar á los radicales.

¡Cal, yeso, cemento y agua!; vociferaban, acatando la consigna, las gentes maleantes y trashumantes de todos los partidos.

Azcárate, el austero, en el Congreso, replicaba á los descargos de nuestro ilustre jefe, D. Alejandro Lerroux: «No me ha convencido su señoría.»

Pablo Iglesias, el honorable «leader» de los socialistas, echaba su paletada de ignominia sobre los radicales, diciendo: «Eso es un mal acto de administración.»

Y á los «austeros» hicieron coro los eternos injuriadores, la gentualla sin cédula, que se asía al salvoconducto de los «primeros» difamadores del reino, para calumnia y volcar espaldas de lodo sobre el honrado Partido Radical español.

La calle de la Amargura que hubimos de recorrer parecía interminable. Los benévulos nos vendían una piedad más injuriosa que la calumnia descarada y procaz de los profesionales de la difamación. Los indiferentes nos acogían desdeñosamente, como á pobres forzados que remaban en la galera de la execración pública. Un acordonamiento sanitario nos dejó aislados, y solos tuvimos que soportar la cruzada de la injusticia.

Asestada la puñalada traperera por Azcárate y Pablo Iglesias, todas las armas de la baratería escandalosa fueron lícitas cuando se esgrimían contra nosotros. Ya ni se nos citaba. En cuanto se aludía á la inmoralidad republicana ya estábamos los radicales en canción. Arrollados por los torrentes de agua encenagada con cal, yeso y cemento, éramos los «inmorales» por antonomasia. Y Melquiades Alvarez, y Azcárate, y Pablo Iglesias —con los truchimanes erigidos en personalidades á la sombra de aquellos—, sobre la piedra de escándalo

de la injusticia asentaron sus prestigios.

Pero la columna de cemento, cal, yeso y agua se viene abajo con estrépito, y los radicales quedamos en pie sobre nuestros infamadores infames.

Dejemos la palabra á Lerroux:

«Dicen los que no conocen del honor sino la aperiencia, que somos un partido tachado; se dirigen á mí, y nos llaman inmorales. ¿En qué se fundan? El señor D. Pedro Corominas tiene, sin duda, presente en la hora de hablar, el asunto conocido por la cal, yeso y cemento, y el asunto conocido por el de las aguas de Barcelona. Pues bien, queridos amigos y correligionarios, recordad que hace un año yo presenté en el Congreso de los Diputados una certificación, en virtud de la cual se demostraba que habiéndose convenido que los consumidores de esos materiales para pagar el impuesto ó el arbitrio municipal presentarían relaciones juradas al Ayuntamiento, la que se había presentado importaba no sé si 800 pesetas. El concierto se había elevado á 160.000. Los ladrones se habían comido la diferencia, y los ladrones no era el Partido Radical, los ladrones eran los contratistas de casas y los constructores de casas.»

A eso quedó reducido el negocio de la cal, yeso y el cemento, hace dos años.

La mayoría radical del Ayuntamiento de Barcelona iba á concertar en 160.000 pesetas el arbitrio sobre los citados materiales de construcción. Se habló de inmoralidades, de negocios. El asunto fué llevado al Congreso. Azcárate no se convenció y Pablo Iglesias declaró que se trataba de un caso de mala administración. Y fracasó el concierto.

Pues bien; el Ayuntamiento de Barcelona, gracias á Azcárate y Pablo Iglesias, recaudó, desechado el concierto, ochocientas pesetas. O lo que es lo mismo: administrando mal los radicales, habrían ingresado por el arbitrio de la cal, yeso y cemento, treinta y dos mil duros. Y con el triunfo de sus difamadores ingresaron ciento sesenta duros. La ciudad perdió treinta y un mil ochocientos cuarenta duros.

Pero el atraco á las arcas municipales de Barcelona fué más definitivo el año último. Nuestro jefe demandó la certificación de lo ingresado por los arbitrios referidos, y no se le pudo dar. ¿Es que no se ha construido nada en Barcelona? Las estadísticas de

las Compañías ferroviarias evidencian que el cemento, la cal y el yeso han entrado en la Ciudad Condal. Pero en los ingresos del Municipio no figura ni una peseta! Corominas, uno de los difamadores, no ha presentado todavía la relación jurada de los materiales empleados el año anterior en la casa que construía.

Existen, pues, ladrones del tesoro municipal. Las 180.000 pesetas del concierto que proponían los radicales parecía poco á los Azcárate y Pablo Iglesias. ¿Qué les parece á estos austeros y honorables varones, que no se recaude nada?

Barcelona ya sabe á qué atenerse, sin que opinen los «austeros». No ignoran los barceloneses que han de contribuir con 32.000 duros más para que patronos y contratistas redondeen sus negocios. El proletariado, que Pablo Iglesias defiende, ve aumentadas las cuotas contributivas porque su «leader», con un acto de «moralidad», cooperó á que los patronos pudiera defraudar al Ayuntamiento barcelonés. Los ciudadanos barceloneses enjugan un «déficit» de 32.000 duros, porque Azcárate, en un empacho de «moralidad», concedió patente de corso á los explotadores, á la gente maleante que hace del capital palanqueta.

Queda el negocio del agua. ¡Otro brayo negocio, imputado á los radicales! También fué llevado al Congreso. Allí se debatió, con el piadoso propósito de ejecutar á nuestro Partido. Oyendo á Carner y Ventosa Calvell, no había duda alguna. Bien que Ventosa era el abogado de una Empresa de aguas. Pero, ¿qué importaba? Había que creerles, y creyéndolos, nuestro Partido, con el proyecto patrocinado, trataba de provocar una lluvia dorada. Para Azcárate y Pablo Iglesias aquello era un acto administrativo torpe ó inmoral.

Los millones danzaban en zarambanga desenfrenada, buscando los bolsillos de los ediles radicales. Con la cal, el yeso y el cemento, formó el agua la columna donde se han venido colgando las injurias y las calumnias más villanas.

Y pasa el tiempo. Los radicales son minoría en el Ayuntamiento barcelonés. La ciudad va á manumitirse del monopolio del agua. Estudian los técnicos todos los proyectos viables, á fin de elegir el más conveniente para suministrar la ciudad. Y hecha esta selección científica y económica, las

izquierdas unánimes, dirigidas por Carner, y las derechas, unánimes, dirigidas por Ventosa y Calvell, confiesan que la única proposición que podía resolver el problema del suministro de aguas ES LA QUE LOS RADICALES DEFENDIERON.

¿Comentarios? Huelgan.

Al final de la calle de la Amargura nos esperaba la Justicia. Groseramente difamados, hemos paseado indignamente el sambenito, la marca infamante que nos pusieron deslenguados, zarramplines, bellacos, éticos y austeros. Confíabamos en que nuestra honradez se impondría, y el momento ha llegado.

El agua que los radicales patrocinaban es la que necesitaba Barcelona. La cal, el yeso y el cemento, sin el concierto que los radicales proponían, permiten á patronos y contratistas estafar 32.000 duros al Municipio barcelonés.

Azcárate y Pablo Iglesias, si son austeros, si son morales, si son honorables, si son honrados, están obligados á emitir nuevamente sus juicios sobre los mencionados actos administrativos de los radicales barceloneses.

Y ellos, tan gallardos para acusar, también nos dirán quiénes son los inmorales en los negocios de la cal, el yeso y cemento.

Los intelectuales merecen digna recompensa. Prepararon un núcleo considerable, para que al más sabio de los ampelógrafos se le escuchara con toses, murmullos y cuantas muestras descorteses pudieran imaginarse; eso sí, con valor cívico al reclamar otro orador el nombre del que lanzó frases gruesas, el silencio más absoluto reinó en el público; sin duda para ese pasaje de la comedia no iban preparados.

De todos modos algo vamos ganando y será más lucrativo el oficio de cómicos que las pequeñas industrias, cuyo fomento encomiaba un ilustre valdepeñero.

Los Donativos

Desde que el concejal radical nuestro querido amigo don Pedro Vicente Gómez, pidió en una sesión del Ayuntamiento las cuentas de los ingresos y gastos de los donativos hechos por los Círculos de Recreo, va transcurriendo más de un mes.

Ignoramos las causas que tenga el señor Peñasco para retardar la presentación de estas cuentas cuando en esto, este señor no ha tenido ninguna participación. Dando lugar con esto á que la fantasía popular que es siempre maliciosa, forme con este motivo juicios extraviados, comentarios poco favorables para las personas. Y los dardos de los murmuradores verdaderos ó calumniosos, se claven en todos los pechos, produciendo enormes desgarraduras morales. Pocas pieles escapan intactas de estos flechazos. Las palabras hacen siempre sangre.

Con este motivo la murmuración y la calumnia, esa que se desliza al oído de unos á otros, al oído de otro necio ó de otro vil que lo cree y que á su vez lo propaga en el oído de otro vil ó de otro necio, va tomando no ya las proporciones de la bola de nieve, sino las proporciones de una pirámide de hielo, arrojando paletadas de este y confundiendo en el mismo anatema á los hombres de buena voluntad con los hombres de voluntad aviesa. Sin establecer naturales y legítimas diferencias, se marcan con el mismo infame estigma á los probos como á los que no lo son, á los que no tienen conciencia como á los que morirían antes que su conciencia le reprobase el más pequeño y el más insignificante de sus actos, y hasta se dice que en esto de los «donativos» ha habido un fondo de reptiles, pero todo esto en el misterio, en la sombra.

Los donativos recibidos de los cuales hay dados recibos, ascienden, según se nos dice, á «sesenta mil y pico de pesetas»; lo que se ignora, y es lo que se quiere saber por el pueblo, es en qué se ha gastado ese dinero, si es que se ha gastado.

Nos consta de una manera cierta, que el digno tesorero, el caballero señor D. Juan Ramón Cornejo, ha presentado las cuentas, por lo que entendemos que no ha de tardarse en darse conocimiento de ellas para que el pueblo se entere. Pero si así no se hiciera, como se trata de una cuestión administrativa durante el paso por la Alcaldía del señor Camacho, «Catón de moralidad administrativa», el que se jacta y vanagloria de haber dejado como recuerdo y para ejemplo de sus sucesores un modelo de honrada administración, este señor debe ser el mayor interesado en que esas cuentas se presenten al Ayuntamiento, exigiendo del señor Peñasco la pronta presentación de las mismas, por tenerlo así solicitado un representante del pueblo, aunque para este solo objeto tenga que celebrarse una sesión extraordinaria, pues es asunto que lo merece, y nadie, como antes decimos, debe estar más interesado en que se haga luz en este asunto que el señor Camacho que es á quien más directamente le afecta.

Si así no se hace, será dar crédito á lo que ya se murmura al oído, tome cuerpo la calumnia y sean envueltos en ésta nombres de personas prestigiosas que por su posición, por su acrisolada honradez, deben ser, y sin ninguna duda lo son, incólumes. Hay que sanear la atmósfera que se va creando sobre esto y que axfisia á todos. Hay que terminar este estado de cosas, presentando esas cuentas y que la verdad resplandezca y cada cual quede como se merece, sin la más leve sombra de duda.

*¡Oh poder de la aristocracia!
Para deshacer con irreparable pérdida la obra de un hombre se ha reunido toda la aristocracia.
¿Quién paga?
El pueblo al que tanto aman.*

¡APRENDE, PUEBLO!

Los que consideraban la filoxera patrimonio de una personalidad y no querían ofrecer terrenos al Concejo provincial, ponen ahora unos viveros lejos de sus viñas y ganados.

Sin duda serán los mismos que no querían sustituir los consumos, ni traer las aguas.

¿Recordais haberles visto laborar en algo que pudiera producir algún beneficio al vecindario?

Reparad á ver si son aquellos que negaban hubiera hambre al final del otoño y principio de invierno.

Enteraos á ver si encontráis entre ellos á los que querían en Marzo pasado dar una broma pesada á los socios del Círculo de la Concordia.

Fíjate, pueblo, en todo esto, y deducirás provechosas consecuencias, á poco que reflexiones y veas los que guiados por altas miras, sin reparar en quien aplaude y quien censura, obran siempre con ideales nobles y perseverando en el derrotero hijo de las propias convicciones y de su cariño (no cacareado) al pueblo; razonando fríamente observarás á otros que no persiguiendo más que sus propios egoísmos, piensan y obran de modo diferente ayer que hoy.

¡Aprende, pueblo!

Los enemigos de la planta americana ponen los viveros

Los enemigos del vivero de planta americana señores Camacho, Ruiz Mejía, Cornejo (D. Pedro), Palacios (D. Juan Antonio) y Revero (D. Manuel), son los que el domingo pasado se comprometieron á instalar en los Alamillos y en las márgenes de La Veguilla, los viveros que no querían plantar en Las Chozas.

Los asistentes al acto desfilan á vo-

ces que ellos no querían que la planta se pusiera en ninguna parte; pero cuando los señores aludidos se comprometieron á ponerla en los sitios indicados, todos enmudecieron.

¿Dónde está entonces la convicción y la opinión de aquellos protestantes? Lo que pasó el domingo no debieron consentirlo los que no dejaban hablar á D. Luis Caminero: con mayor motivo debieron protestar de la conducta observada por los señores nombrados arriba. ¿Es perjudicial la planta? Si así lo creían, debieron sostenerlo á costa de todo, y por encima de todo. ¿Por qué no lo hicieron? Algún día lo sabrás, pueblo soberano. Lo cierto es, que los enemigos de la planta americana, son los que la ponen, sin que les hayan amargado su protesta. Y es que se asegura que la mayoría de los que asistieron á esa función de desagrazados, fueron los criados de los que llevaban la dirección, y por eso se callaron ante la apostasía de sus amos.

Lo que sí apareció el domingo de forma descarada, fué el proverbio de «Justicia y no por mi casa», pues la frase de un pardal puso al descubierto la trama de la comedia cuando dijo: «Aquí lo que pasa es que cada uno le arrima el ascua á su sardina». Ese señor fué el único protestante que se hizo cargo de la realidad. ¿Por qué? Porque no iba supeditado á nadie. Si los demás hubieran estado en igual caso, pensando así, ese criterio hubiera triunfado en el acto, pasándolo mal los que claudicaron.

«Lo que no quieras para tí no lo quieras para nadie», dice una máxima cristiana. Mas los cristianos del domingo no tuvieron inconveniente el largarle el mal á sus semejantes, con tal de salvarse ellos. Eso es poco cristiano y poco humano. ¿Por qué es perjudicial ó no lo es la planta americana? Si están seguros que perjudica, los señores aludidos serán siempre los responsables del mal...

Uno que ha demostrado y demostrará que ama al pueblo.

Mientras yo sea Alcalde no se pondrá una planta americana en nuestro término.

Ahora, para hacer un beneficio al pueblo de un doble sacrificio me convierto en campeón, para suspender una buena obra y hacer la misma en peores condiciones en otro sitio.

¡Vivan los amantes del Pueblo!

NUEVO PERIÓDICO

El día primero del corriente ha vuelto á reaparecer á la vida pública el bisemanario independiente *Heraldo de Valdepeñas*.

Devolvemos el saludo y ofrecimiento que nos hace, y le deseamos larga y próspera vida al colega que viene á compartir con nosotros la ruda tarea periodística.

La aristocracia y los que poseen la mayoría del viñedo del término, valiéndose del arma ful de alterar el orden y unidos á los pueblos vecinos, celosos del bienestar de Valdepeñas, deshacen la obra de un sabio por miedo al contagio de la filoxera, pero llevan la plaga á dos kilómetros de la Gineza donde no tienen viñas, sin duda, la aristocracia.

¡Viva la igualdad!

Creemos no sea mucha curiosidad preguntar á nuestros (no todos) intelectuales: ¿Qué móvil les impulsa á hacer nueva plantación de viveros?

Si las razones de Salmenes no llevaron el convencimiento al ánimo de los más rudimentarios en la materia, ó sea la imposibilidad absoluta del contagio por la estaquilla, ¿qué fe les ha de inspirar el sabio ilustre para lo más complicado del problema, ó sea la replantación?

El menos malicioso dará oídos á los suspicaces que creen se persigue el paso de un ganado ó se sienten celos de aquellos que fieles á sus convicciones, piensan obrar y predicar ahora igual que el día del descubrimiento de la plaga en nuestros viñedos.

Si fuera lo primero, que no lo creemos, estén tranquilos, que pronto sobrarán tierras para los ganados; si lo segundo, aun no sabemos se haya pensado erigir estatua alguna á ningún valdepeñero.

La lápida en honor de Valbuena la hemos visto en el embalaje muchos años.

¡Peor es meneallo!...

Por indicaciones muy discretas, se ha suspendido elevar una instancia que contaba algunas más de setecientas firmas (no sabemos si de la aristocracia), haciendo saber al ministerio de Fomento, que no estábamos allende el Estrecho.

Cositas de la semana

La aviación

Según un colega de la Corte, dos señoritas han volado á los Cuatro Vientos ó en los «Cuatro Vientos», que para el caso es igual, y comenta como es natural, esa intrepidez femenina.

Nosotros aplaudimos también el arrojito de esas bellas señoritas, aunque nada tiene el caso de nuevo...

¡Son tantos los ejemplares del sexo

bello que vuelan en cuanto el novio se siente aviador!

¡Y se van á todos los vientos!

Lo que estamos deseando de leer es el estupendo notición de que nuestros políticos de *alluras* suben aun mayor distancia, y se alejan de las pequeñeces de por acá el planeta Tierra con todos sus engaños, hipocresías y ficciones.

Pero no caerá esa breva...

La osadía, el soborno, la imposición y el favoritismo, son más prácticos, más manejables, más útiles, y sobre todo con menos exposición que todos los biplanos, monoplanos, aeroplanos y hasta *extraplanos* habidos y por haber.

Sinó que se consulte sobre el caso á los prohombres políticos que hoy van caballeros sobre el *Carro de la Fama*.

Que no es por cierto el de la basura.

Aunque no tenemos necesidad de remontarnos á las altas esferas del gubernamentalismo español.

¡Hay en Valdepeñas cada *Garnier* de guardarropía que parte los corazones, y los cuales se exhiben no por el valor de *aeronautas* sino valido de la idiosincrasia del pueblo que es la gasolina que emplean para subirse al machito.

¿Citaremos á algunos? ¡Para qué!

Son demasiado conocidos de la opinión.

Alcalde, Secretario y Juez Municipal en la cárcel.

¡No hay que alarmarse señores; por desgracia no ha ocurrido esto en Valdepeñas!

Del *Heraldo de Játiva* recortamos esta noticia.

«Después de tomarles detenida declaración, el señor Juez de instrucción de este partido dispuso el ingreso en la cárcel de esta ciudad, del Alcalde, Secretario y Juez municipal de Novelé, el pasado lunes.

Este proceso, seguido de encarcelamiento, lo motiva una denuncia presentada por la viuda de uno que fué arrendatario de Consumos en Novelé contra el actual Alcalde.»

Si todos los jueces hicieran lo que este y se hicieran cargo de las denuncias que contra los alcaldes y otros funcionarios se formulan, ¡cuántos habría en las cárceles!

Nosotros conocemos algunos que si no están en la cárcel, debieran estarlo. Y hasta en presidio.

Queja

D. Domingo Martín, querido amigo nuestro, vecino de la plazuela del 6 de Junio, nos ruega llamemos la atención del señor alcalde, para que este ordene la limpieza de la lápida que fué colocada cuando se celebró el Centenario del 1908 en la mencionada plazuela, por estar esta lodada de cal.

Como creemos justa la petición, se la trasladamos al señor alcalde, del que esperamos complazca á este amigo.

¡Es tan poco y tan justo lo que se pide!

Alemania no es España

Dice «La Época.»

«El kaiser ha perdido un pleito. ¡Qué admirable lección de independencia judicial, de espíritu recto, ante todo, sobre todo y contra todo, la que se encierra en ese hecho!

La célebre frase «Hay jueces en Berlín» vuelve á la actualidad palpitante.»

En España, hasta La Cierva gana los pleitos.

¿Será que aquí no hay jueces con independencia?

EL DIABLILLO RADICAL

SUPLICA

Con el mayor gasto suscribimos el siguiente artículo que publica la ilus-

trada revista «La voz de Fernando Pío» que se publica en Barcelona, cuya iniciativa aplaudimos y á la que nos adherimos con el mayor entusiasmo.

A TODA LA PRENSA.—En la cárcel de Ceuta hace meses que está preso un compañero nuestro, el ilustrado periodista don Alféredo Herrero, director del periódico «La Opinión», por la publicación de un artículo en el que discutió cierto incidente suscitado en una sesión de aquel Ayuntamiento.

Muy lejos de nosotros discutir el proceso formado con el motivo, pues no es nuestro propósito mezclarnos en un asunto del que no estamos bien informados, pero sí nos creemos obligados á pedir el apoyo de todos los compañeros, de todos aquellos que aprecien en algo la profesión, á fin de que se aplique al señor Herrero la gracia del último indulto de S. M. llevando á un honrado hogar la tranquilidad á que se hace acreedora una virtuosa esposa y dos ángeles que esperan con ansia las caricias del hombre trabajador.

Al ocuparnos todos de este asunto; al dedicarle al mismo algunas líneas en nuestros respectivos periódicos, lo hacemos por nosotros mismos. Pidamos todos, por coniguiente, al Gobierno, se aplique á nuestro querido compañero el Sr. Herrero la gracia del último indulto en el que, indiscutiblemente, está incluido.

IDEARIO RADICAL

Obra nueva de nuestro querido amigo y correligionario D. Alvaro de Albornoz, diputado á Cortes por Zaragoza Barja.

«Ideario Radical» hállase de venta en las principales librerías de España y en la Administración del periódico *El Radical*, calle O'Donnell, 6, Madrid donde pueden hacerse directamente los pedidos de importancia.

Precio: tres pesetas.

Los perros de Licurgo

Rogaron una vez á Licurgo que pronunciara un discurso sobre las ventajas de la educación, con objeto de que el pueblo, arrastrado por su persuasiva elocuencia se dedicara á enseñar á sus hijos, de acuerdo con los preceptos de la moral. Accedió el sabio á ello, mas pidió un año de plazo. ¿Para qué tanto tiempo? ¿No improvisa él en dos minutos arengas que conmueven las masas? Sin embargo se convino en conceder la prórroga que deseaba.

Pasado el año se presentó Licurgo en la plaza pública, donde el pueblo le esperaba ansioso. Llegó, llevando dos perros y dos liebres. Sin decir palabra, soltó una liebre y enseguida un perro. Este se lanzó sobre el pobre animalito y lo mató, devorando sus entrañas aun palpitantes.

Luego dió libertad á la otra liebre y al segundo perro. Mas no hizo el buen can lo que su compañero, sino que se acercó á la liebre, le prodigó mil caricias y se puso á jugar con ella como si fuera su mejor amiga.

Entonces Licurgo volviéndose al pueblo, le dijo:

—«Hé aquí los efectos de la educación. He pasado un año «educando» á este perro y enseñándole á que no haga daño á las liebres. El otro no ha sido educado; por eso no obedece sino á sus instintos brutales.

«Igual al primer perro, el hombre sin educación se dejará arrastrar solo por sus pasiones, y devorará á todo el que se oponga á ellas. Escoged, pues, y ved qué quereis que sean vuestros hijos.»

El pueblo, entusiasmado, llevó á Licurgo en triunfo sobre sus hombros y desde entonces se dedicó con asiduidad á la educación de sus hijos. Tanto pudo en él un ejemplo tan bien presentado.

En efecto: una educación acertada, refrena las pasiones, reforma las costumbres, hace al malo bueno y culto al ignorante.

El niño es como la cera, dócil como la arcilla en manos del alfarero, y susceptible de tomar la forma que quiera dársele.

No se culpe al hombre ignorante y malo, si no ha tenido buenos padres y hábiles maestros. Cúlpese á los que no han querido ó sabido educarlo.

Linares, Imprenta San José

Gran Farmacia y Laboratorio Químico

D E

T O M A S D E M E R L O Y M E R L O

Calle Seis de Junio, 53 (antes Ancha).—Teléfono núm. 192

Servicio por la noche

Especialidades españolas y extranjeras.—Sueroterapia general.—Cura antiséptica completa.—Producto farmacéuticos.—Agua oxigenada antiséptica á 12 volúmenes de concentración. Cura las ulceraciones y es un gran desinfectante para la higiene de la boca.—Despilatorio Merlo.—Píldoras reconstituyentes contra la anemia y debilidad general.—Obtención de Oxígeno.—Agua para curar los sabañones sin dolor.—Aceite hígado de Bacalao, Blanco y Rojo.—Lístinne dentífrico maravilloso.—Bulbífero para el pelo.

Análisis cualitativos y cuantitativos de tierras para la plantación de la Vid Americana y Análisis de Vinos, lías y tártaros.—Aguas minerales españolas y extranjeras; especial para mesa la de Solares.—Jabones medicinales y de tocador.

Exigid el tiket para obtener el regalo: Presentando tiket por valor de 3 pesetas regalo de una cajita de vaselina rusa; por 5 pesetas, un sobre de polvos finos para la cara; por 10 pesetas, una pastilla de jabón, y por 25 pesetas en adelante, un frásquito de esencias varias.

PEDID SIEMPRE EL TIKET PARA PARTICIPAR DEL OBSEQUIO

Café de la Reforma hoy Teatro Heras

Todos los días grandes y variados programas.
La entrada solo por el consumo. El servicio es
merado y á cargo de camareros.

Todos los días cambios de couplets.

SIEMPRE NOVEDADES

INTERESANTE

Individuo con buenas referencias, solicita
establecimiento de vino ó encargado de bo-
dega y explotación de tártares para dentro o
fuera de esta Ciudad.

Para más detalles dirigirse á la Redacción
de este periódico.

Vides americanas

Viticultores, á replantar

Este consejo os lo dá quien ha recorrido vuestro
término municipal, y los que no quieran atenderlo,
algún día les pasará no haberlo puesto en práctica
cuando yo se lo anuncié.

Los que deseen empezar á replantar, pueden di-
rigirse á esta casa, una de las más importantes de
Rioja, proveedora de la Estación Enológica de Ha-
ro, y de las Granjas Agrícolas de Palencia, Sala-
manca y Zamora. Esta casa vendió el año pasado
ochocientas mil vides á la Diputación de Burgos.

Los viveros y campos de piés madres, son ins-
peccionados anualmente por el señor Ingeniero de
la Provincia, como consta en el «Boletín Oficial»
de la misma.

Dirigirse á don Adolfo Herrante, Propietario Vi-
ticultor en Haro (Rioja), ó su representante en ésta,
don Aquilino Fraile,

Ciclistas

no dejar de montar la bicicleta
premier y adquirir las cámaras
y cubiertas marca «Metzeler»
que es la más barata y mejor.
Las bicicletas y accesorios son
aplazos y al contado. Para ver
modelos dirigirse al represen-
tante de Valdepeñas

Julià Saavedra

en la tonelería Postas, 22, 6 Limón, 35

Gran Relojería y Platería

DE

Tomás García Catalán

Surtido completo en todos los artículos que tra-
ba, esta casa.

En Platería, esta casa ha contratado con uno
de los mejores talleres de Córdoba, por lo que ven-
de con un 20 por ciento más barato que ninguna y
de la que ha recibido un extenso y variado surtido
en pulseras, sortijas, aderezos, cadenas y pendien-
tes de todas clases.

Talleres para composturas sin competencia po-
sible, por la prontitud y baratura de las mismas.

ESCUELAS, 6.-VALDEPEÑAS

Emilio González Pérez

Comisionado de las acreditadas máquinas
para coser «Gritzner».

Máquinas para hacer medias, calcetines,
refajos, pantalones y toda clase de géneros
de panto.

Representación con existencias de licores
y jarabes.

Anís Cazalla, Anís Salón y el gran licor
«Atlantida».

Las máquinas y bicicletas al contado y a
plazos.

PANJINO NÚMERO 9

DISPONIBLE

GBANDES TALLERES

DE

Herrería, cerrajería mecánica, carretería,

Construcción de Carruajes de lujo

DE

Blas y Miguel Navarro y Ramón Pérez

CRISTO, NUM. 13

VALDEPEÑAS

GRAN CENTRO POSTAL

— DE —

ALBI Y MERLO

Realización completa de Postales de todas clases
á precios baratísimos.

GRAN ACONTECIMIENTO ARTÍSTICO

Nuevas vistas de Valdepeñas en elegante carnet-
recuerdo.

No olvidar que todas cuestan á mitad de precio.

Pi y Margall, 2

LA ECONÓMICA

FABRICA DE TEJAS Y LADRILLOS

CAMINO DE LAS PUENTES

Oficinas, Calle 6 de Junio número 26

Carmelo Verdejo

Lámparas filamento metálico

Marca superior, desde 10 á 50 bu-
jías á 1'50 pesetas.—Corrientes de
todas clases.

DE VENTA EN LA CALLE BATANEROS, 2

DISPONIBLE

LA CONSOLACION

Fábrica de Harinas y Aceite Virgen de Oliva

Se admite la aceituna al cambio; medida con el hectólito de hierro contrastado ó al peso,
en nuestras Fábricas y Panaderías de Valdepeñas, Moral de Calatrava y La Calzada de Cala-
trava.